

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Preelos de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Las Máquinas y los Obreros.

(Conclusion).

Evaluated el precio del jornal de los operarios en 8 reales, resulta un gasto diario de mas de 260,000 rs., ó de 24 millones todo el trimestre, y como no debe haber la menor duda en creer que los jornales de las caballerías y carros suman mas de 9 millones de reales, venimos á deducir, que por ambos motivos han gastado en un solo trimestre mas de 33 millones de reales. Para el segundo trimestre, el cálculo seria casi doble.

El número de empleados de todas clases que existen actualmente en las vias férreas de los Estados Unidos, se eleva á 80,000.

Calculando solamente á un dollar por dia (20 rs.) representan con su sueldo 132 y medio millones de francos cada año; y suponiendo que á cada uno corresponda una familia de cuatro personas, resultará que hay 320,000 individuos cuya subsistencia depende de los caminos de hierro.

Otro de los beneficios producidos por las máquinas es la baratura, que permite á las clases menos acomodadas rodearse de gozes y conveniencias que no podría alcanzar de otra manera. Medítese bien que el obrero no toma su jornal para guardarlo, sino para atender á sus necesidades y las de su familia: por consiguiente, si todos ó la mayor parte de los artículos que necesita, pudiese obtenerlos sumamente baratos, á causa de haber sido producidos por máquinas, claro es que su jornal entonces equivaldria á dos ó tres ó mas de los que hoy disfrutao.

No solo el pobre, el rico tambien, viajaba antiguamente con las mayores

incomodidades, empleando doce dias en correr un trayecto de cien leguas y teniendo que mantenerse durante ese tiempo. Hoy con una cantidad bastante menor que el gasto de manutencion correspondiente á doce dias, recorre las mismas cien leguas con toda comodidad en doce horas; es decir, en un tiempo veinticuatro veces menor que antes.

Cuando se fabricaban á mano los encajes, únicamente podian usarlos las mas ricas princesas. Ahora que se fabrican á máquina, una costurera lleva cuellos de encaje mas finos y acabados que en su tiempo María Estuardo ó Catalina de Médicis.

Antes que William Kea inventase su máquina de hacer medias, eran estas un objeto de tanto lujo que solo algunos monarcas y ciertos magnates poderosos podian usarlas. En la actualidad, como dice muy oportunamente un escritor, no hay criada de una casa decente, que no luzca en los dias de fiesta una buena media, tal vez de seda calada, quizá regalo de su pobre novio.

A las máquinas se deben tantos y tamaños beneficios, y sin ellas el pobre no hubiera podido subsistir en el estado actual de nuestras sociedades. Sin el arado y los molinos harineros, apenas podría comer pan; sin las máquinas de hilados y tejidos, tendria que cubrir sus carnes con las pieles de las bestias salvajes; sin los telares de tejer medias, iria con las piernas desnudas en el invierno; sin los poderosos auxilios mecánicos de la arquitectura, tendria que albergarse en una miserable cabaña de cañas, bajo la cual ha estado el hombre espuesto tanto tiempo á todos los rigores de las es-

taciones.

¿Cómo, pues, esclama Bergery en «Economía industrial», puede el operario ser enemigo de las máquinas? ¿Cómo puede dejar de desear su aumento? ¿Cómo no ha de querer con las mayores veras la adopcion de todos los útiles, de todos los instrumentos, de todos los mecanismos que multiplican de un modo asombroso las fuerzas productivas de la naturaleza? ¿Cómo no se alegra al ver la maravillosa potencia que el agua y el fuego comunican á esas máquinas de vapor, que al fin ponen á su alcance una multitud de objetos útiles y agradables, de lo que el rico goza todavía?

Seria preciso, dice un autor, que dominase al obrero una preocupacion funesta, que fuese muy ciego, que estuviese sumergido en la mas crasa ignorancia, para desconocer sus verdaderos intereses hasta el punto de irritarse contra los inventos y adelantos, de que él mas que nadie debe aprovecharse. Aumento de productos, perfeccion en las formas, rebaja en los precios, disminucion en las fatigas, mejora física y moral de las clases obreras, creacion de nuevas industrias, de nuevos trabajos, de nuevos y mas lucidos salarios; tales son las ventajas debidas á las máquinas.

Nosotros reconocemos el inconveniente que va anejo á la introduccion y propagacion de los nuevos medios mecánicos, considerándolo al mismo tiempo como una consecuencia natural de toda reforma, como un mal necesario, pero pasajero y reducido, al paso que los bienes que producen son generales y constantes. La humanidad, por su condicion imperfecta, pero sucesivamente perfectible, se halla so-

metida á una ley de incesante mejoramiento, formado parte de la armonía universal que Dios ha establecido, y sería imposible la realización de todo progreso, sin previa destrucción ó modificación de lo que actualmente existe.

Los máquinas, como ha dicho eloquentemente un sabio economista español, son otras tantas conquistas hechas á la naturaleza, que convierten en beneficio del hombre el rico tesoro de las leyes que la rigen. Proscribir los medios mecánicos, es proscribir el ejercicio de la inteligencia: ellos, han mejorado hasta ahora la suerte del género humano, debiendo aumentar progresivamente su bienestar y su dicha. (El Crédito.)

SECCION DE NOTICIAS.

De El Telégrafo:

«La república de Méjico ó Confederación, sobre la cual está ahora fija la atención de una gran parte de España, por las cuestiones que tiene pendientes con España, Francia é Inglaterra, se compone de 18 provincias del distrito federal de Méjico, y de otras dos provincias ó territorios que carecen de administración interior independiente, siéndola en provecho de unión federativa.

Las capitales de las 18 provincias son: de Toluca, Méjico; de Chilpancingo, Guerrero; de Querétaro, Querétaro; de Puebla, Puebla; de Jalapa, Veracruz; de Oajaca, Oajaca; de Morelia Michoacan; de Guadalajara, Jalisco; de Victoria, Tamaulipas; de San Luis, San Luis de Potosí; de Guanajuato, Guanajuato; de Zacatecas, Zacatecas; de Durango, Durango; de Nuevo Santander, Coahuila; de Monterey, Nuevo-Leon; de Chihuahua, Chihuahua, de Urés, Sonora; y de Culiacam, Sinalpa.

Los territorios ó provincias mencionadas mas arriba y sus capitales son: Colima Tlascalá.

Cada provincia ó Estado tiene su gobierno particular, así como sus tres poderes ejecutivo, legislativo, judicial, completamente distintos, lo mismo que en los Estados de la Unión del Norte.

El último dato oficial que poseemos acerca de la deuda pública de Méjico corresponde á 1850, y en aquella ascendía la interior á la suma

de 605 millones y medio de reales en números redondos, y la exterior á 1,024.125,090 rs. Estas cifras, sin embargo, tenían ya entonces una grandísima elocuencia contra Méjico; pero desde entonces acá el importe de la deuda exterior se ha levantado mucho con las depredaciones hechas en el país, y para la deuda interior producida por las mismas causas, de seguro se encontrarían hoy con dificultad números para expresarla.»

—En *El Gerundense* del 12 leemos lo siguiente:

«Ayer mañana el fragor del trueno y la luz del relámpago, acompañados de una muy fuerte y copiosísima lluvia, volvieron, como el día 8, á despertar los alarmados habitantes de esta ciudad. El impetuoso Galligans, no pudiendo seguir por su cauce, obstruido con los destrozos de la bóveda y los muchos objetos que las aguas arrastraron, se desbordó por la calle de la Barca sembrando de nuevo la alarma y zozobra entre los abatidos habitantes de los barrios bajos que vieron otra vez en peligro no solo los pocos objetos salvados del furor de la inundación del martes, sino también sus vidas, como que despavoridos y en atropellada multitud huyeron de sus habitaciones, teniendo que escapar por en medio del agua que les llegaba mas arriba de la cintura á las personas de elevada estatura.

«Los fuertes aguaceros se sucedían unos á otros, si bien es verdad que cesaron los truenos, al cabo de una media hora poco mas ó menos; inútil es decir que todos los vecinos creyeron iba á renovarse la tormenta del 8 y así fué que los dueños de tiendas empezaron á desocuparlas, temerosos de verlas invadidas de un momento á otro.

Al fin, Dios se apiadó de nosotros y se dignó hacer cesar la lluvia, con lo que renació la esperanza en todos. Se logró abrir un boquete en el lienzo de muralla que se había opuesto el 8 al paso del agua, como también se lo impedía ayer, y así se tranquilizó el ánimo de un sin número de habitantes azorados, y pudo darse curso á la corriente que, en caso contrario, Dios sabe los estragos que podía causar, como ya ocasionó algunos.»

—De *La Correspondencia*:

Es ya un hecho el establecimiento en todas las capitales de provincia de

juntas encargadas de promover la suscripción nacional para facilitar al señor Mouturiol medios con que construir el *Ictineo* de su invención. Al frente de estas juntas estarán las autoridades locales y provinciales y figurarán en ella las personas mas notables de la localidad.

—Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que la urca *Niña* salga para Santo Domingo; y que terminada su comisión en esta isla, pase á la de Puerto Rico, á cargar maderas para la Península.

—En la urca *Niña* se trasportará á la Habana la fuerza de infantería de marina necesaria para cubrir las bajas que existen en dicho apostadero.

—Entre los objetos de España destinados á figurar en la esposición universal de Londres del año 1862, deberá figurar en lugar preferente por muchas razones, dice un periódico de Córdoba, una colección completa de los insectos perjudiciales á los bosques y á las maderas de construcción de la provincia. Esta colección, que consta de cuarenta cuadros, en que se ven las maderas dispuestas anatómicamente para poder observar los estragos hechos por los insectos que las acometen y todos los progresos de la marcha de metamorfosis, los insectos perfectos y sus estensas descripciones, es obra de don Fernando Amor, catedrático del instituto.

—Habiendo manifestado deseos el príncipe Muley el-Abbas de visitar los sitios reales, se le están ya disponiendo habitaciones en la Granja, que es el primero de los sitios que se propone visitar.

—La dehesa de Amaniel, propiedad de la Villa, ha sido vendida al ministerio de la Guerra para campo de instrucción, por la suma de 600,000 reales.

—Hay noticias recientes de Santo Domingo. En toda la provincia reinaba la mas completa tranquilidad, y el estado sanitario de la capital era satisfactorio; no así en Samaná, donde se padecían algunas enfermedades. Parece que el Sr. Cruzat, administrador de correos, se ocupaba activamente en organizar este importante ramo de la administración. Tenia establecido ya un servicio bisemanal entre la capital y Samaná, y trabajaba en establecer igual servicio con Puerto-Plata y Santiago de los Caballeros.

—En Armiñon, provincia de Alava, sopló el jueves un huracán tan horroroso, acompañado de una fuerte riada, que se llevó dos rebaños, un pastor y dos ó tres mugeres, de las cuales una fué estraida de las aguas que la arrebataban. A juzgar por estos detalles habrá habido otras desgracias que lamentar y celebraremos que el relato haya sido exagerado.

—La ciudad de Santa Isabel, capital de Fernando Póo, tiene ya unas 300 casas y unos 2,000 habitantes; sus principales edificios son la casa-cuartel, que es el mas grande y capaz, pues aloja todos los empleados, y la compañía de tropa la casa-gobierno; la casa de los padres jesuitas, en cuya planta baja se halla la iglesia; la casa de mister Lyuslager, especie de casino, reunion de todos los españoles y extranjeros, y dos casas habitadas por dos negras educadas en Lóndres, que se puede decir forman la aristocracia del pueblo. Los colonos todos se fueron, y solo han quedado dos, que tienen un comercio que les da pingües resultados. Además de estas dos casas de comercio, Mr. Lyuslager tiene la suya, y el agente consular interior M. Laughland tiene una bonita casa, propia del consulado inglés, cerca del hospital militar. Todos los edificios son de madera, excepto el del cónsul inglés, que es de hierro.

—Se han principiado en Inglaterra las pruebas en la mar de la fragata coracera *Warrior*. A la simple vista es un elegante y ligero vapor: corre 16 millas por hora; no se sabe su resistencia á los duros temporales. Es del porte de 6,000 toneladas, y lleva 36 poderosos cañones. Una antigua fragata de esta artillería, era de 1,000 toneladas sobre poco mas ó menos, sus andanadas podian lanzar 300 á 400 libras de metal, y su coste venia á ser alrededor de 36,000 libras esterlinas; el *Warrior* caesta 360,000 y arroja mas de 1,400.

—El periódico de la *Sociedad protectora de los animales*, publica un hecho que prueba mas y mas la inteligencia de la raza canina. Hace algunos dias una turba de pilluelos perseguía en Tolosa á un perro que llevaba una sarten atada á la cola. El pobre animal conforme corria miraba hacia las casas como si buscara una entre ellas, hasta que al llegar á la de la comisaria entró en esta y se echó con

la mayor tranquilidad. El comisario buscó á la ama del perro y resultó que lo era una viejecita que pocos dias antes viéndose mal tratada por los pilluelos entró en la misma comisaria acompañada del perro á pedir protección.

—En Inglaterra se ha celebrado una esposicion de perros; habia 300 libras para distribuirse en premios entre 43 clases; se han presentado animales tan lindos que se supone valian de 1,000 á 2,000 libras esterlinas. Solo allí habrá aficionados con resolucion para pagarlas.

—En *El Monitor de la salud* del 1.º de octubre, leemos lo siguiente:

Nuevo sistema de alumbrar el escenario.

Desde el 24 de junio último se ha adoptado un nuevo método de alumbrar el escenario, en el teatro Imperial de la Opera de París.

La fila de candilejas de gas está ochenta centímetros mas baja que el pavimento del escenario ó tablado de los actores, y los productos de la combustion, dirigidos hácia un recipiente en el cual penetran los tubos de cristal de los merberos, son encaminados al exterior por dos conductos de tiro, prolongados hasta el tejado.

Los rayos lumícosos, recogidos por un doble reflector, cuya seccion transversal figura una especie de concha ó cuenca, son dirigidos hácia la escena por una abertura inclinada: un cristal deslustrado y puesto delante de dicha abertura, atenúa la molesta impresion de la luz sobre los ojos.

Este nuevo aparato evita todo riesgo de incendio, disminuye considerablemente el calor, y suprimiendo los movimientos de la atmósfera, que determinaba antes el aire calentado de las candilejas, favorece mucho la propagacion de las ondas sonoras desde el escenario al patio y palcos. La luz es al propio tiempo mas brillante, y los actores se ven mejor desde todas las localidades del teatro.

El autor de este nuevo método, es M. Lissajoux, profesor de física y química en el Liceo imperial de S. Luis (París), conocido ya por otros trabajos notables sobre la acústica.

Variedades.

De *El Telégrafo*:

Sacarse un ojo por sacar á otro dos.

Este proverbio, que es suficiente para

juzgar de la índole humana, es antiquísimo. Dicen que tuvo origen de una leyenda que suponen del tiempo de San Martín, titulada, «*El codicioso y el envidioso.*»

Un hombre codicioso y otro envidioso viajaban juntos y encontraron á San Martín, quien despues de haber andado algun tiempo con ellos se dió á conocer diciéndoles en el momento mismo de dejarles: «Quiero haceros felices. Uno de vosotros que pida todo lo que desee y se lo concederé al momento; al mismo tiempo daré el doble de lo concedido al otro que nada habrá pedido.»

He aquí pues á nuestros dos compadres muy contentos, pero al mismo tiempo muy embarazados porque cada uno de ellos aspiraba á la parte mas ventajosa que el santo se reservaba dar al que dejase de pedir.

En esta situacion se exhortaban mutuamente á pedir cuanto pudieran apetecer, pero ninguno queria usar de este derecho por envidia de que el compañero gozaria de dobles derechos y satisfacciones. Todas las razones, todos los ardidés de que se valian para determinar al compañero á que hiciera su demanda no podian determinarlos á verificarlo, cuando el codicioso en un arretrato de furor se abalanza al envidioso, y cogiéndole por la garganta amenaza estrangularle si no se determina á hablar el primero.

En esta apurada situacion conviene en hacerlo el envidioso, y tomando consejo de su pasion dominante, dice:—Pues bien, ya que he de hablar el primero lo haré y apido tener un ojo menos.»

Dicho y hecho; inmediatamente quedó este tuerto y su compañero ciego.

Tal fué el beneficio que sacaron de su posicion; resultando, segun esta leyenda, que el vicio fué castigado por el vicio mismo.—*V. Joaquin Bastus.*

MAHON 25 DE OCTUBRE.

Efemerides.

1040.

Consagracion de la segunda y actual iglesia catedral de la Seo de Urgel, edificada en el mismo sitio en que se habia levantado la primera que habia consagrado en 819 el obispo Sisebuto.

1812.

Abandonan los franceses á Moscou.

Recuerdos de Menorca.

1721.

Se estaba construyendo la iglesia del antiguo arrabal de S. Felipe.

Una centella penetró el lunes por la tarde en la sala de la casa de don Tomás Valls, deslumbrando á las personas que en ella se encontraban, y dejando en una niña de pocos años señales aunque ligeras de la presencia del fluido eléctrico: afortunadamente solo tenemos que mencionar el susto tan natural en estos casos,

que hacen temblar al hombre de mayor osadía.

La exhalacion dejó trazada su huella, pero sin estrago, desde la alta azotea hasta el piso inferior; y en la sala se notó que un ladrillo habia sido arrancado de su lugar y arrojado á alguna distancia.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Juan Capistrano confesor y San Pedro Pascual obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la del Carmen á las 5 ½ de la tarde empieza una devota novena dedicada á las almas del purgatorio.

SANTO DE MAÑANA.

San Rafael arcangel y San Martiriano obispo y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 18 ms.—Pónese á las 5 h. y 10 ms.

LUNA.—Sale á las 8 h. 10 ms. de la N.—Se pone á las 10 h. y 38 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 22 de Octubre de 1861.

Servicio para el 23.

Gefe de dia: D. Fernando Saenz Diez y Piñeira, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. — Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Burgos. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De la Habana en 63 dias goleta esp.ª Union de 450 ts., cap. D. Miguel Capó con 9 trip., azúcar y tabaco para Alicante En cuarentena.

De Ibiza en 4 dias laud esp. Pepito, de 48 t., pat. José Cervera con 4 trip., 40 pas., y terralla.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Marsella polacra goleta esp. Neptuno, de 40 t., cap. D. Lorenzo Pons con 7 trip., 400 qq. betun mineral, 100 idem huesos y 12 ul. astas.

AVISOS OFICIALES.

No habiendo tenido efecto, por falta de licitadores, la subasta de doscientos cajones de pino procedentes de envases de tabacos, anunciada en el Boletin oficial balear número 4,500 de 11 de Setiembre último, se convoca á otra nueva licitacion para el dia veinte y nueve de este mes á las doce de la mañana ante el Sr. Subgobernador de esta Isla y bajo el tipo de cuatro reales que se señalen á cada

cajon, no admitiéndose proposiciones que no cubran la expresada cantidad.

Lo que se hace saber al público para que llegue á conocimiento de las personas que deseen interesarse en esta subasta. — Mahon 18 de Octubre de 1861. — Manuel Lassaletta.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del Sorteo que se ha de celebrar el dia 8 de noviembre de 1861.

Constará de 20,000 billetes al precio de 300 rs., distribuyéndose 225,000 pesos en 900 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	50.000
1 de	16.000
1 de	10.000
1 de	5.000
2 de 3.000	6.000
24 de 1.000	24.000
30 de 500	15.000
37 de 400	14.800
39 de 200	7.800
764 de 100	76.400
900	225.000

Los Billetes están divididos en Décimos que se espenden á 30 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados desde el dia de hoy.

Mahon 23 de octubre de 1861. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

En la calle de Buenaire n.º 22 hay ensaimadas frescas y diferentes clases de pastas.

En la calle del Castillo n.º 24 se hallarán chorizos extremeños, sal-sichas madrileñas y sobrazadas.

En esta imprenta darán razon de quien desea vender una piel de tigre, á proposito para poner en una alcoba.

MONUMENTO A CERVANTES.

GRANDIOSA EDICION

DE
EL INGENIOSO HIDALGO

DON QUIJOTE DE LA MANCHA,

COMPUESTO POR

Miguel de Cervantes Saavedra.

El Quijote, tal como lo dió Cervantes, sin mas añadidura que las variantes que publicó la Real Academia española, estará impreso en el tamaño, papel y carácter de letra (que se estrenará al efecto) iguales á las dos páginas que se acompañan con el prospecto.

La correccion será esmeradísima, y la ortografía la última de la Real Academia.

Estará dividido en 2 tomos de 450 á 500 páginas cada uno.

Le adornarán el retrato de Cervantes y 12 láminas grabadas en acero con toda la perfeccion que debe esperarse de los artistas españoles de mas nombradía.

Se empezará la impresion luego que se hayan reunido 500 firmas.

El precio de cada entrega será de 4 rs. vellon; pero como en esta empresa campea el patriotismo sobre la especulacion, si se reunieren 1000 suscritores recibirán cinco entregas gratis; y si 2000 ó mas, diez: de manera que en este caso el precio de la obra quedaria reducido á 160 rs.

Las personas que deseen formar parte de esta asociacion nacional podrán servirse dejar sus nombres en la tienda-librería de de Orfila, Arrabal, 127.

Para BARCELONA.

El laud Caballo, patron Miguel Landino, saldrá á la mayor brevedad admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha el patron Diego Llam-bias, calle del Moistin.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad posible la goleta esp. María Teresa, capitán D. Juan Canevas. Admite cargo y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán.

El viernes próximo debe llegar á este puerto procedente del de Ciudadela el pailebot español Gallo de oro, capitán Miguel Hernandez, y saldrá para Argel á la mayor brevedad.

Admite cargo y pasajeros y se despacha calle de los Frailes n.º 28.

TEATRO.

Gran funcion 12 de abono para hoy miércoles 23 de octubre.

1.º Sinfonía.

2.º La magnífica comedia nueva en 5 actos y en verso, original de D. Luis Mariano de Larra cuyo título es:

LOS LAZOS DE LA FAMILIA.

3.º *Los Toros del Puerto*, divertimentoailable.

4.º El chistoso y nuevo juguete cómico en un acto titulado

OJO Y NARIZ.

Entrada 2 rs. — Media 1 rl. — A las 7 ½.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, n.º 24.